

ENERGÍA, ECONOMÍA Y CORRUPCIÓN: LOS DESEQUILIBRIOS PRE-ELECTORALES DE BRASIL

4

CÉSAR ALEJANDRO PÁEZ URBINA

Docente e Investigador
Facultad de Finanzas, Gobierno y
Relaciones Internacionales - FIGRI
Centro de Investigaciones y Proyectos Especiales - CIPE
Universidad Externado de Colombia

Asistentes de Investigación:
Manuel Calderón, estudiante VI semestre
Ángela Cárdenas, estudiante VI semestre
Facultad de Finanzas, Gobierno
y Relaciones Internacionales - FIGRI
Universidad Externado de Colombia

4

La política brasileña en 2001 estuvo marcada por la inestabilidad de la coalición de gobierno y los escándalos de corrupción, intensificados a medida que se acercan las elecciones de 2002. La economía, pese al buen desempeño obtenido durante 2000, se vio amenazada por una crisis energética en ciernes y por el desequilibrio económico profundo de Argentina, su socio principal en MERCOSUR. Por otro lado, la atención de ese país en las relaciones con Colombia se desplazó del Plan Colombia a la conexión del narcotráfico brasileño con la guerrilla colombiana.

CONTENIDO

Introducción	133
I. La política Preelectoral	133
A. Ruptura de la coalición oficialista	134
B. Corrupción	135
C. Oposición y otras críticas al oficialismo	138
D. Descentralización	139
E. Elecciones 2002	141
F. Retos del próximo gobierno	144
II. Si en la política llueve en la economía no escampa	144
A. 2001: lo que bien comienza no siempre termina bien	144
B. Epidemia a ritmo de tango	146
C. Acuerdo con el FMI	147
D. Asociaciones peligrosas	148
Anexo 1: Brasil-Colombia: Cambio de frente - Crónica	150
A. Perfil	151
B. Captura	152
C. Envío	155
D. Conexión	158
E. Frontera de vivos	160
Anexo 2: Partidos políticos brasileños	161

Introducción

En su último año en el poder, el gobierno del presidente Fernando Henrique Cardoso tuvo que hacer frente, de manera simultánea, a varias crisis.

En el campo político, la desintegración de la coalición de Gobierno y la intensificación de los escándalos de corrupción, definieron lo que parece ser el preámbulo para las elecciones de 2002.

Por otro lado, a pesar de que el gobierno Cardoso alcanzó durante 2000, de manera sobresaliente, sus metas económicas, el desempeño económico de Brasil se vio comprometido durante 2001 por la desaceleración mundial y, especialmente, por la crisis de Argentina, su socio principal en MERCOSUR.

En cuanto a las relaciones de Colombia con Brasil, se ve que el interés de estos dos países, lejos de seguir centrado en el Plan Colombia, ha sido captado por la conexión entre el narcotráfico colombiano con el brasileño y de éstos con la guerrilla colombiana. Esta asociación se hizo evidente en 2001, al ser capturado uno de los principales narcotraficantes brasileños en una zona de la Amazonia colombiana controlada por la guerrilla colombiana. La importancia y singularidad que este tema tiene, justifica que le haya sido dedicada una separata especial, anexa a este artículo.

I. La Política Preelectoral

El gobierno Cardoso no sólo ha sufrido el desgaste natural que ocasionan dos períodos presidenciales consecutivos sino que ha tenido que esforzarse de manera continua, incluso en la etapa final de su mandato, por mantener unida la heterogénea y frágil coalición que lo llevó al poder y le permitió gobernar durante los últimos 15 años.

¹ Ver GILHODES, Pierre. Estados Unidos en las Relaciones Internacionales Hoy. En: OASIS 2001

La necesidad de un gobierno de coalición en Brasil, que puede parecer exótica para la mayoría de los países latinoamericanos, surge de la existencia de múltiples partidos, locales y nacionales, en medio de un sistema político federal altamente descentralizado. Es precisamente por estas características y por los vicios del sistema electoral que se ha hecho costumbre la discusión acerca de una reforma política, cuyo último episodio se escenificó en el Congreso, durante el primer semestre de 2001.

A. Ruptura de la coalición oficialista

En 2001, el panorama electoral brasileño cambió considerablemente, debido al fraccionamiento de la coalición oficialista y al fortalecimiento de la oposición, que no ha dejado de sorprender desde las pasadas contiendas municipales. El multipartidismo, que es uno de los obstáculos del presidencialismo brasileño ya que no permite obtener la mayoría parlamentaria, parecía haber sido controlado por el actual gobierno; fue común que en estos años la alianza partidista contuviera a la oposición gracias al apoyo que logró Fernando Henrique Cardoso en el Congreso². Sin embargo, hoy es evidente que la alianza de gobierno es difícil de mantener en el legislativo, no sólo por las ayudas a favor de sus estados que exigen los diputados a cambio de su voto, sino por rivalidades internas de la coalición, como la que existió en la pasada elección de Presidente del Senado entre Jader Barbalho del PMDB (Movimiento Democrático Brasileño) y Antonio Magalhães, del PFL (Partido de Frente Liberal).

² Ver anexo 2: Partidos políticos brasileños

³ Según The Economist, en la cámara baja Cardoso tiene un apoyo alrededor del 60%; el PSD (Partido de la Social Democracia Brasileña), 19,9%; el PP (Partido del Frente Liberal), 18,9%; el PMDB (Partido del Movimiento Democrático Brasileño), 18,4%; y el PFL (Partido de Trabajadores Brasileño), 5,5%. (THE ECONOMIST. Political Forces. 1 de Junio 2001. www.economist.com)

⁴ El Clarín, Editorial "Un presidencialismo sin mayoría parlamentaria, senadores acostumbrados a negociar cada apoyo legislativo a cambio de beneficios para sus estados, diputados que cambian de posición y de sello partidario al compás de las fluctuaciones entre mayorías y minorías, fueron condiciones que propician medalladas anárquicas de conseguir respaldos a través del uso indebido de recursos estatales." (El Clarín digital. La política de Brasil está bajo sospecha. Mayo 14 de 2001. Editorial)

Sin mayoría parlamentaria, son considerables los costos que debe asumir el gobierno para mantener el apoyo de la coalición a sus políticas, lo que se ha visto reflejado en el uso inadecuado de las arcas públicas. Los primeros indicios de corrupción, abiertos a la opinión pública desde el pasado mes de febrero, no sólo fraccionaron al oficialismo sino que mostraron a los votantes nuevas posibilidades electorales. Esto no sólo ha generado una preferencia por la oposición, que sin duda ha sido beneficiada, sino una mayor conciencia política dado que el elector está cuestionando la corrupción; el ciudadano brasileño está más comprometido con el voto.

No sería sensato predecir un cambio radical en el cuadro político de este país, pero no cabe duda que exponer los vicios de la política significa estar un paso más cerca de la democracia; las próximas elecciones presidenciales aportarán elementos fundamentales para evaluar la respuesta de la población ante la crisis y el nuevo panorama político de Brasil.

B. Corrupción

La corrupción¹ no es una práctica que se pueda circunscribir a determinadas regiones del mundo, a algunas culturas o a ciertos sistemas políticos, como tampoco es un fenómeno que se supere con el paso del tiempo o con la implantación de

- ¹ El Clarín, Editorial. "Logró imponer sus políticas pero quedaron muchas veces en la trastienda las componendas y costos que debió pagar por sacarlas adelante. Estas van tomando dominio público, mientras se destapan otras que pueden ser más graves, al comprometer el enriquecimiento lícito y el desvío de fondos públicos para beneficiar a sectores y personas cercanas al poder político." (El Clarín digital. La política de Brasil está bajo sospecha. Mayo 18 de 2001. Editorial. www.clarin.com)
- ² Según el vicepresidente de Gobierno de Belo Horizonte, Fernando Damata Pimentel, es necesario que aumente el poder local para lo cual es fundamental el fortalecimiento del ciudadano común. Igualmente, Tarso Genro, intendente de Porto Alegre, afirma que en la reforma del Estado la meta más importante es la participación popular. (CALVO, Pablo; CARINI, Patricia. Gobierno grandes ciudades y quieren que la gente participe. 14 de Mayo 2001. www.clarin.com)
- ³ En su sentido más estricto, la corrupción se manifiesta en el uso inadecuado de los recursos del gobierno para la satisfacción de los intereses de una persona o un grupo de personas. KEY.V.O. Citado Por: GEDDES Barbara and RIBEIRO NETO, Artur. Institutional Sources of Corruption in Brazil. En: Corruption And Political Reform in Brazil. Miami: North-South Center Press at the

un gobierno democrático. Sin embargo, las costumbres políticas en las que se hace más evidente esta característica, son más visibles en países como Brasil, en los que el multipartidismo, tanto en el legislativo como en el ejecutivo, dificulta el ejercicio del poder y lleva a que el Gobierno otorgue recursos a cambio del apoyo del Congreso.

Por supuesto, el Congreso no es el único escenario de esta práctica. La compra de votos es prohibida por la obligatoriedad que hay en Brasil para ejercer este derecho y por el sistema de "lista abierta" en el que los candidatos deben enfrentarse no sólo a sus contendientes de los otros partidos sino a los del suyo propio, por lo que el clientelismo se utiliza para asegurar las decisiones internas de estas agrupaciones políticas. En el mismo sentido, es común que el trabajo de muchos ciudadanos, el pago oportuno de algunas transferencias, como las pensiones, la disposición de contratos, el entorpecimiento de licitaciones, la manipulación de leyes y regulaciones, la venta de información, la sobrefacturación y la recolección viciada de fondos de campaña dependan de las conexiones políticas que se tengan.

Geddes y Ribeiro Neto sostienen que la Constitución de 1988 ha aumentado las posibilidades de corrupción, al permitir que el Ejecutivo forme coaliciones inestables y al haber aumentado el poder del Congreso en cuanto al manejo del presupuesto. Sin embargo, a falta de rendición pública de cuentas y de admisión de responsabilidades políticas, que fue evidente durante el largo periodo de dictaduras militares (1964 - 1985), se ha tratado de superar con las acciones del Ministerio Público, el Tribunal de Cuentas, el Congreso y la labor de los medios de comunicación².

La corrupción no es más preocupante que otros problemas que debe afrontar Brasil, como el desempleo y la pobreza. Según la agencia Datafolha, el 84% de los

² IDI, B23.

³ IDI.

⁴ El proceso de juzgamiento en el Congreso de Collor de Neto hubiese sido imposible sin el papel de los medios de comunicación.

un gobierno democrático. Sin embargo, las costumbres políticas en las que se hace más evidente esta característica, son más visibles en países como Brasil⁸, en los que el multipartidismo, tanto en el legislativo como en el ejecutivo, dificulta el ejercicio del poder y lleva a que el Gobierno otorgue recursos a cambio del apoyo del Congreso.

Por supuesto, el Congreso no es el único escenario de esta práctica. La compra de votos es propiciada por la obligatoriedad que hay en Brasil para ejercer este derecho y por el sistema de "lista abierta" en el que los candidatos deben enfrentarse no sólo a sus contendientes de los otros partidos sino a los del suyo propio, por lo que el clientelismo se utiliza para asegurar las decisiones internas de estas agrupaciones políticas. En el mismo sentido, es común que el trabajo de muchos ciudadanos, el pago oportuno de algunas transferencias, como las pensiones, la disposición de contratos, el entorpecimiento de licitaciones, la manipulación de leyes y regulaciones, la venta de información, la sobrefacturación y la recolección viciada de fondos de campaña⁹ dependan de las conexiones políticas que se tengan.

Geddes y Ribeiro Neto sostienen que la Constitución de 1988 ha aumentado las posibilidades de corrupción, al permitir que el Ejecutivo forme coaliciones inestables y al haber aumentado el poder del Congreso en cuanto al manejo del presupuesto. Sin embargo, la falta de rendición pública de cuentas y de admisión de responsabilidades políticas, que fue evidente durante el largo periodo de dictaduras militares (1964 - 1985), se ha tratado de superar con las acciones del Ministerio Público, el Tribunal de Cuentas, el Congreso y la labor de los medios de comunicación¹⁰.

La corrupción no es más preocupante que otros problemas que debe afrontar Brasil, como el desempleo y la pobreza. Según la agencia Datafolha, el 84% de los

⁸ *Ibid.*, p.23.

⁹ *Ibid.*

¹⁰ El proceso de juzgamiento en el Congreso de Collor de Mello hubiese sido imposible sin el papel de los medios de comunicación.

brasileños espera que se realice una investigación acerca de los casos de corrupción, pero sólo un 2% considera que este es el peor problema que afronta la nación¹¹. Si bien este mal tiene una ocurrencia constante, su discusión pública, tanto en los espacios de control político y judicial como en los medios de comunicación, tiene un comportamiento "estacional", relacionado directamente con qué tan próximas estén las siguientes elecciones: cuando los comicios se han llevado a cabo poco tiempo atrás, a los hechos de corrupción se les trata como un problema latente, se les da cubrimiento de noticias menores; por el contrario, cuando se aproximan las elecciones, la sociedad parece hacerse más sensible a escándalos de este tipo.

Más de un político del oficialismo se quedó sin disfrutar el Carnaval de Río en el 2001. El protagonista de las aguadas fiestas fue Antonio Magalhães, senador por Bahía, quien amenazó con divulgar escandalosos hechos de corrupción ocurridos durante el proceso de privatización, además de otras inconsistencias de la administración de Fernando Henrique Cardoso. Según este senador bahiano¹², una cadena de corrupción que podría involucrar a Cardoso fue lo que pudo motivar que el presidente reaccionara destituyendo a dos ministros y otros 29 funcionarios¹³, casualmente relacionados con Magalhães. Por otro lado, Cardoso y sus aliados políticos creen que no se debe escatimar en una investigación y, por el contrario, se debe dar continuidad a su debate en el congreso. El presidente afirma que la investigación debe llevarse a cabo por la policía y no por congresistas de la oposición¹⁴.

¹¹ THE ECONOMIST, "Cleaning up", En: The Economist, Londres, Abril 14, 2001, P.34

¹² Según Eleonora Gosman, corresponsal del El Clarín en São Paulo: "Cardoso decidió sacarse de encima a su ex aliado harto de las zancadillas que le solía hacer. La última fue "imperdonable" para el mandatario brasileño, porque Magalhães llegó a sugerir que si se investigan las cuentas del ex secretario general de la presidencia —un hombre del círculo íntimo de Cardoso— Jorge Eduardo Caldas "se llega al presidente (brasileño)". (GOSMAN, Eleonora, Brasil: Riesgo de inestabilidad por la crisis política, En: El Clarín digital, 25 de Febrero de 2001, <http://ar.clarin.com/diario/2001-02-25/1-03901.htm>)

¹³ Según Gosman, corresponsal del El Clarín en São Paulo: "El senador sufrió, el viernes, una "ofensa" —según definió él mismo— de su ex amigo Cardoso. Este lo desplazó sin anestesia del poder, al destituir a dos ministros y 29 funcionarios gubernamentales que le respondían directamente. Y lo colocó en la situación de no poder influir en la decisión del futuro candidato oficial para las elecciones presidenciales del 2002". (GOSMAN, Eleonora, Brasil: Riesgo de inestabilidad por la crisis política, En: El Clarín digital, 25 de Febrero de 2001, <http://ar.clarin.com/diario/2001-02-25/1-03901.htm>)

¹⁴ THE ECONOMIST, "Cracks open up beneath Cardoso", En: The Economist, Londres, Mayo 12, 2001, P.41

C. Oposición y otras críticas al oficialismo

Las críticas formuladas por los medios de comunicación y la oposición, frente a las acusaciones de corrupción dentro de la coalición que gobierna el país, se convirtieron en uno de los factores de debilidad de la alianza oficialista y dieron pie, tanto a la oposición como a una importante fracción del Partido del Frente Liberal, para cambiar las perspectivas electorales de 2002. De esta manera, Luiz Ignacio "Lula" da Silva tuvo más argumentos para criticar el actual gobierno brasileño¹⁶ y hacer sus propias predicciones para las elecciones presidenciales del 2002.

Lula, candidato a la presidencia por el Partido de los Trabajadores y rival de Cardoso en tres elecciones, cuestiona la administración del presidente actual y sostiene que es claro que éste no gobierna como es debido, pues su preocupación ahora es sanear la ruptura de la coalición tetrapartita¹⁶ que lo apoya en el cuerpo legislativo.

De todas maneras es claro que debilitada la alianza centro-derechista puede crecer el apoyo a la izquierda brasileña, cuya agrupación élite es el Partido dos Trabalhadores (PT). Sin embargo, la opinión se mantiene escéptica, pues considera que el PT ha sido oportunista¹⁷.

¹⁶ Brasília, Reuters: "Lula abordó el tema el mismo día en que siete partidos de izquierda lanzaron una campaña nacional para apoyar la creación de una comisión legislativa para investigar la corrupción en el gobierno, y dijo que lo que Brasil necesita es "una operación manos limpias, como Italo".

Pero lejos de una limpieza rigurosa, Cardoso "abrió la puerta para que la corrupción fuera casi institucionalizada (...). Estableció una relación promiscua con el Congreso con la compra de votos para su reelección", afirmó Lula". (REUTERS: "Lula: Esta es la jugada de gobernabilidad de Brasil". En: Ríonegro on line, 18 de Marzo de 2001, <http://www.rionegro.com/ar/arch200103/p18g09.htm>)

¹⁶ Según la Editorial del periódico argentino El Clarín, "Las revelaciones sobre manipulación de votaciones, sobornos a legisladores, distribución de fondos públicos y malversación de las arcas del tesoro para favorecer actividades económicas privadas provocaron hasta el momento la ruptura de la coalición de gobierno, la renuncia de dos ministros, un cuestionamiento para principales líderes parlamentarios del oficialismo y alguna zozobra en los mercados, también." (El Clarín digital, La política de Brasil está bajo sospecha, Mayo 18 de 2001, Editorial, www.clarin.com)

¹⁷ EFE, "Cardoso criticó con dureza al opositor Partido de los Trabajadores que pide la instalación de una Comisión Parlamentaria que investigue la corrupción, algo que el Presidente busca evitar de todas maneras. El mandatario atacó el programa de propaganda política contra la corrupción del PT, difundido por TV, en el que ratos devoraban la bandera nacional". (Cardoso:

*No acepta que me llamen corrupto". En: El Clarín digital, 24 de Mayo de 2001, www.clarin.com)

La importancia de esta y de otras fuerzas políticas radica en el funcionamiento del Congreso, en el que los grupos de presión regionales son una fuerza fundamental y obligan a los legisladores a encontrar favorabilidad entre gobernadores, alcaldes y fuerzas políticas, en especial durante el período pre-electoral¹⁸.

Ganar el apoyo de los diferentes actores políticos parece ser una buena estrategia en épocas de inconformismo. Esto es claro en los casos del MST (Movimiento de Trabajadores sin Tierra) que ha aumentado su influencia política en los últimos años, la CUT (Central Única de Trabajadores), la iglesia Católica Romana y las iglesias protestantes que tienen sus voceros en el Congreso; de ahí que sus relaciones con los partidos desplacen electores hacia uno u otro grupo político. Con la impopularidad que ha ganado la coalición de gobierno en los últimos meses, los partidos minoritarios pueden verse favorecidos en las estadísticas, claro está, si pueden acoger adecuadamente a estos actores.

D. Descentralización

La cercanía de las elecciones también aumenta la frecuencia con la que en Brasil se hacen evidentes los choques entre el poder federal, el estatal y el municipal. Las tensiones que estas colisiones producen se expresan a través de la discusión pública sobre la descentralización.

Para Marta Suplicy, alcaldesa de São Paulo, el problema es claro en el tema tributario: "La ciudad tiene una deuda dos veces su presupuesto. (La nación no consulta a) la gente vive en las ciudades ..., pese a que es quien paga los impuestos".¹⁹

¹⁸ Según The Economist, "Gracias a las laxas reglas sobre alianzas, los representantes del Congreso tienden a ser extremadamente provinciales y muestran gran fidelidad a los grupos de interés más que a un partido o política. Políticos, individualmente, gobernadores y alcaldes ejercen gran influencia sobre los representantes. Cambiar la fidelidad hacia un partido para lograr avances en su carrera es muy importante entre políticos y contribuye a la naturaleza fraccionada del sistema político". (THE ECONOMIST, Political Forces, 1 de Junio 2001, www.economist.com)

¹⁹ CALVO, Pablo y CARINI, Patricia, Gobiernan grandes ciudades y quieren que la gente participe. En: El Clarín Digital, 14 de Mayo de 2001, www.clarin.com

Tarso Genro, alcalde de Porto Alegre, no desvirtúa a su colega: "El gobierno del estado (de Rio Grande do Sul) es el mismo que en Porto Alegre, pero Brasil tiene los recursos económicos muy centralizados. Y los recursos voluntarios, no constitucionales, para los amigos del Presidente están liberados."²⁰ Suplicy agrega que esta liberalización, que beneficia de manera clara a los amigos del Presidente, se duplica en tiempo de elecciones²¹.

Los problemas de la descentralización en Brasil, como la de cualquier otro país latinoamericano, no deben ser analizados a la ligera. La descentralización no es una fórmula sino un proceso que, como tal, debe ser susceptible de ajustes y reformas, de acuerdo a las exigencias del contexto. Para Damata Pimentel, vice-jefe de Belo Horizonte, aún hay centralismo, a pesar de las garantías constitucionales. La Constitución de 1988 contiene normas que conducen a la descentralización del poder en la federación brasileña²². En virtud de estas, el municipio ha sido dotado de autonomía político-administrativa, gracias a un articulado que promete el desarrollo regional en los servicios de salud, educación, asistencia social, obras públicas y seguridad.

Según Da Nobrega Fernandes²³, el análisis de la descentralización en Brasil se puede abordar desde dos puntos de vista: la descentralización está coordinada con la tendencia neo-liberal, la búsqueda de un estado mínimo que no intervenga, que permita a la inversión extranjera ser eje de desarrollo y que, gracias a la riqueza generada por esta, cumpla las metas sociales del país. Este punto de vista ha merecido críticas, justificadas, basadas en la situación social de Brasil. Más cercana al orden institucional, existe una segunda tendencia que considera la descentralización como un elemento indispensable para el desarrollo local, pues permite que el Estado esté más cerca de las demandas del ciudadano, con lo que puede proporcionar soluciones más adecuadas.

²⁰ *Ibid*

²¹ *Ibidem*.

²² REPÚBLICA FEDERATIVA DE BRASIL. Constituição do Brasil 1988. Título III. Rio de Janeiro: Bloch Editores.

²³ DA NOBREGA FERNANDES, Nelson. Globalización y crisis del federalismo en Brasil. En: Scripta Nova, revista electrónica de geografía y ciencias sociales, Barcelona: Universidad de Barcelona. N. 45, Agosto 1 de 1999.

¿Cuál de las dos corrientes representaría un pacto político adecuado a las necesidades de Brasil? Las tensiones internas que hoy se observan, obedecen a problemas que se han desarrollado en el marco de la descentralización que, como elemento institucional, ha fallado, al no reconocer que su concepto de municipio es general y estático. Se necesita dar un reconocimiento especial a las áreas metropolitanas, un marco especial basado en criterios geo-económicos²⁴. Como afirmaba, antes de la constituyente, José Afonso Da Silva²⁵, es posible crear distintos tipos de organización municipal donde se tenga en cuenta la realidad industrial, rural y de capital, dentro de un marco constitucional diferenciado, aun desde el punto de vista tributario. La idea de Da Silva quedó apenas esbozada en la Constitución de 1988. Aún se espera una reformulación del sistema municipal para mejorar el proceso de descentralización y procurar un equilibrio entre regiones.

Por lo anterior es comprensible que las elecciones de diputados en 2002, además de estar determinadas por una composición partidista, busquen una configuración regional que defienda los intereses locales; en este sentido el regionalismo no discrimina asociación política. Dentro de Latinoamérica, Brasil está un paso adelante en el proceso de descentralización. Sólo un país con cabida para una gran variedad de partidos, unidos por el interés regional, ha podido plantear el debate desde el municipio hacia la nación. Sin duda, las próximas elecciones pueden ser un gran paso en la conciliación estatal con el poder central.

E. Elecciones 2002

La participación que se espera en las próximas elecciones de 2002²⁶ es considerable. El Tribunal Superior Electoral (TSE), máxima autoridad electoral de Brasil, calcula que 114 de los 168 millones de brasileños votarán. De ser así, el concurso

²⁴ Según José Afonso Da Silva: "Una nueva constitución deberá restablecer normas sobre principios de las Regiones geo-económicas y las metropolitanas" (DA SILVA, José Afonso, Poder Constituyente e Poder Popular. Brasil: Malheiros Editores, 2000, P.24)

²⁵ Reconocido constitucionalista brasileño que participó activamente en el nacimiento de la Constitución de 1988.

²⁶ FRANCE PRESSE. TSE diz que 114 milhões de brasileiros poderão votar em 2002. En: Folha Online. Agosto 22 de 2001.

será mayor que en los comicios anteriores, en los que ejercieron su deber constitucional 108 millones de ciudadanos²⁰.

Sin embargo, superadas las dificultades técnicas del voto electrónico y en espera de un gran número de electores en las urnas, las preocupaciones vuelven a ser las tradicionales.

El marco electoral, ya avanzado 2001, presentaba varios aspectos poco comunes: la izquierda, con el PT de Luis Ignacio "Lula" da Silva, avanzaba en las encuestas; el centro, representado por el partido de Cardoso, el PSDB, enfrentaba un fraccionamiento interno; y la derecha, en la que se puede clasificar al FFL, estaba desconcertada con su coalición actual; a esto se suma la intención de un expresidente de volver a gobernar y una larga lista de candidatos con pocas posibilidades.

Las estadísticas²¹ las encabezaba Luiz Ignacio Lula Da Silva con un 31% del electorado a su favor; a éste le seguía Ciro Gomes, con una favorabilidad del 14%; sorpresivamente, el exresidente²² y actual gobernador de Minas Gerais, Itamar Franco ocupaba un tercer lugar con un 11%; luego aparecían Anthony Garotinho, exgobernador de Río de Janeiro, con un 10% y Jose Serra, probable candidato de Cardoso, con un 7%. Los candidatos Leonel Brizola (PDT), Jaime Lerner (PFL), Roseanna Sarney (FFL), Pedro Simon (PMDM), Delfim Netto (PPB), Enéas Carneiro (PRONA), Pimenta da Veiga (PSDB), Tasso Jereissati (PFL) y Eduardo Suplicy del PT, entre otros, contaban con muy poca favorabilidad dentro de los encuestados.

Es necesario aclarar que el PT, que hasta mediados de 2001 encabezaba las encuestas, no es el mismo de unos años atrás. Su favorabilidad para las próximas elecciones se explica por su intento de acercarse al centro y mostrarse más conciliador

²⁰ INSTITUTO BRASILEIRO DE GEOGRAFIA E ESTATÍSTICA. Citado por [Ibid.](#)

²¹ ESNAI. Luis Brasil mira a la izquierda. En: El Tiempo. Sección Internacional, Domingo 19 de Agosto, 21-11

²² Franco fue vicepresidente del destituido presidente Collor de Melo. Ocupó la presidencia del país entre 1993 y 1995.

con el oficialismo. Las políticas económicas propuestas fueron el mayor obstáculo del PT en las pasadas elecciones. Cerca de las elecciones, éste se ha mostrado como un partido de izquierda más flexible, preocupado por el comercio internacional del país y por la desigualdad social²³. El PT ha impulsado algunas reformas tributarias y ha apoyado propuestas acerca de la limitación en la emisión de decretos por parte de la Presidencia²⁴. Sin embargo, como afirma Eduardo Gianetti²⁵, profesor de economía de la Universidad de São Paulo, ahora el PT está presionado por explicar, detalladamente, su propuesta económica sin dejar nada de lado; no sería adecuado que tales explicaciones se dieran en ejercicio de la presidencia.

Las expectativas respecto a la reintegración de oficialismo parecen estar lejos de la realidad. En el PMDB, que enfrenta un fraccionamiento interno, los "governistas" apoyarían al candidato designado por Fernando Henrique Cardoso, que podría estar entre Michel Temer (PMDB), Jose Serra (PSDB), Tasso Jereissati (PFL) o Roseanna Sarney (PFL). Por otro lado, se encuentra un grupo "Anti-FHC" (Anti-Fernando Henrique Cardoso) que ofrece otros candidatos alternativos: el gobernador Itamar Franco (Minas Gerais), el ex-gobernador Orestes Quércia (São Paulo), el senador Maguito Vilela (Goiás), el senador Ili Rezende (GO), Amir Lando (RO) o el ex-diputado federal Paes de Andrade (CE).

El PMDB mira con incertidumbre su continuidad en el poder, oportunidad que ha sido aprovechada por aquellos que, cansados de la élite que rodea a Cardoso, quieren buscar protagonismo o intentan reorganizar las fuerzas de poder dentro del partido.

²³ Según The Economist: "En un intento por cambiar, el PT publicó este mes un documento que está un paso delante de las duras políticas económicas anteriores, las cuales han sido dejadas de un lado con cada fracaso. El cambio más importante que se propone es que el PT aceptaría metas inflacionarias, sin embargo, la objeción es la equidad con las metas sociales. No hay mención a diferencia de 1993, acerca de ... restricciones a las importaciones". (THE ECONOMIST. A party in search of the voters, Junio 21 2001. [www.economist.com](#).)

²⁴ REISCHER, David. Citado por THE ECONOMIST. (THE ECONOMIST. A party in search of the voters, Junio 28 2001. [www.economist.com](#))

²⁵ GIANETTI, Eduardo. Citado por THE ECONOMIST. (THE ECONOMIST. A party in search of the voters, Junio 28 2001. [www.economist.com](#))

F. Retos del próximo gobierno

Las acusaciones de corrupción no son el único elemento que está cambiando el panorama electoral de Brasil. El oficialismo, en víspera de las próximas elecciones, ha tenido que enfrentar el delicado tema de la crisis energética lo que ha disminuido aún más su popularidad. Empresarios e industriales afirman que el gobierno no reaccionó oportunamente frente a la amenaza de un apagón, a pesar de que esta empezó a ser advertida desde 1999. Con este panorama, un aumento en los costos de producción es inevitable para algunos sectores¹⁴. En este sentido, Aloizio Mercadente, diputado federal del PT afirma que la ineficiencia del sector eléctrico es consecuencia de un proceso de privatización irregular que en la actualidad no garantiza el adecuado abastecimiento de electricidad; según este diputado, se acumuló un déficit de provisión de 10.000 Kw desde principios de los años 90¹⁵.

El tejido social sufre el desgaste de un gobierno que no enfrentó adecuadamente los problemas sociales más graves del país. Los procesos de privatización no generaron recursos suficientes para disminuir la pobreza, la desigualdad y la inseguridad; de nuevo el tema de los Trabajadores Sin Tierra quedó desplazado de todo espacio físico y político.

II. Si en la Política Lueve en la Economía no Escampa

A. 2001: lo que bien comienza no siempre bien termina

Luego de presentar una sorprendente recuperación económica durante 2000, hecho que le permitió obtener un crecimiento en el Producto Interno Bruto de 4.5%

¹⁴ KARSTEN RENELT, Halge. Citado por: GOSMAN, Eleonora. Según Karsten, representante de Bayer, se espera la suspensión de una inversión de US\$ 26,4 millones a causa de la crisis energética. Además afirma que el uso de plantas generadoras de energía producirá un aumento de los costos hasta un 20%. (GOSMAN, Eleonora. Crisis con impacto político. En: El Clarín digital. 18 de mayo del 2001. www.clarin.com)

¹⁵ GOSMAN, Eleonora. Crisis con impacto político. En: El Clarín digital. 18 de mayo del 2001. www.clarin.com

con respecto al año inmediatamente anterior¹⁶. Brasil inició el 2001 con un panorama económico y financiero favorable.

Esta situación, unida a la enorme confianza de los inversionistas extranjeros en la economía del país¹⁷, contribuyó a configurar un consenso, entre el gobierno Cardoso y el sector privado, acerca del manejo de la política económica. Esta se diseñó basada en un optimista escenario futuro, del que hacían parte un incremento sostenido del PIB, un mayor flujo de inversiones y un fortalecimiento del país como líder económico indiscutible en el contexto latinoamericano¹⁸. Sin embargo, durante el primer trimestre del año, esta proyección comenzó a diluirse y, finalmente, se hizo opaca: el promedio mensual del flujo de inversión extranjera directa se situó en US\$1.250 millones de dólares, una cifra nada despreciable para una economía emergente pero inferior a la circulación presentada durante el mismo período en el año anterior¹⁹; a esto cuadro debe sumarse el déficit en la balanza comercial, debido, en gran medida, al aumento de las importaciones²⁰.

Este panorama comienza a ocurrirse si se incluye en él al medio externo, que se vio afectado por los primeros indicios de la crisis en Argentina, socio principal de Brasil dentro de Mercosur. El desplome de los mercados bursátiles en el país austral propagó un ambiente de pánico económico en Brasil, suceso que contribuyó al fortalecimiento de un horizonte económico poco halagador.

¹⁶ Al respecto, la Cepal argumenta que la economía brasileña se recuperó en 2000 alcanzando una expansión de PIB de un 4,5%, crecimiento que estuvo liderado por el aumento del ingreso nacional lo que contribuyó al incremento del consumo, los menores tasas de interés internas, la expansión del crédito y la mejora de las expectativas. www.cepal.org/Informe2000/Brasil

¹⁷ Para la Cepal el valor más alto de inversión extranjera directa de 33000 millones de dólares durante 2000 posicionó a Brasil como el principal destino de la inversión en América Latina. www.cepal.org/Informe2000/Brasil

¹⁸ Según la Cepal el año 2001 comenzó con expectativas alentadoras en cuanto a la continuidad del crecimiento, con un consenso entre el gobierno y los agentes privados de que el PIB aumentaría alrededor de 4,5%. www.cepal.org/Informe2000/Brasil

¹⁹ En palabras de Cepal, en el período de enero a abril de 2001 el valor medio mensual de la inversión extranjera fue de 1250 millones de dólares, 17% inferior al mismo promedio en 2000. www.cepal.org/Informe2000/Brasil

²⁰ www.cepal.org/Informe2000/Brasil

B. Epidemia a ritmo de tango

Los primeros síntomas de contagio se concentraron en el aumento del riesgo país de Brasil⁴⁰, hecho que determinó un aumento en los niveles de desconfianza en el mercado nacional, por parte de los inversionistas extranjeros, y posicionó los títulos brasileños en un punto altamente inseguro y poco atractivo para los flujos internacionales de capital⁴¹.

En reacción al aprieto que se veía venir, el gobierno brasileño debió subir las tasas de interés⁴², con el fin de frenar la sobrevaluación y las fugas de dólares y controlar la pérdida de valor del real, que comenzó a devaluarse tras los fuertes brotes especulativos que se presentaron luego del colapso argentino. Esta situación obligó al Gobierno Federal a liberar considerables sumas de dinero para equilibrar el mercado⁴³.

Bajo esta perspectiva, el gobierno Cardoso inició un severo plan de ajuste fiscal que buscó, primordialmente, la restricción en el gasto público, con el ánimo de evitar posibles complicaciones derivadas del contexto caótico de su vecino y socio comercial⁴⁴.

⁴⁰ GOSMAN, Eleonora "Brasil: subieron el dólar y el riesgo país" En Clarín: Jueves 12 de Julio de 2001. www.clarin.com. Para GOSMAN el riesgo del país, durante Julio de 2001, aumentó a \$66 lo que representa un incremento de 58 puntos con respecto al período anterior.

⁴¹ Según The Economist, para Julio de 2001, los bonos de tesorería brasileña tuvieron un incremento significativo con respecto a Julio del mismo año y se posicionaron en 900 puntos básicos por encima de los bonos del tesoro de los Estados Unidos. Para el mismo período, Argentina presentó 1200 puntos básicos y México 300. "Gloom over the River Plate" En The Economist: July 14th 2001, Pág. 11

⁴² "Brasil subió la tasa de interés para frenar el dólar" En El Clarín: Martes 17 de Julio de 2001. www.clarin.com

⁴³ Según El Clarín, hacia mediados de Julio de 2001 Brasil liberó más de €10 millones de dólares para contener el alza de la divisa y evitar la devaluación del real. GOSMAN, Eleonora "Brasil subieron el dólar y el riesgo país" En Clarín: Jueves 12 de Julio de 2001. www.clarin.com

⁴⁴ GOSMAN, Eleonora "En Brasil avanzan con el ajuste fiscal y retrocedió el dólar" En Clarín: Miércoles 13 de Julio de 2001. www.clarin.com

C. Acuerdo con el FMI

En aras de fortalecer los planes estatales de choque para sortear con éxito los efectos nocivos de la crisis, el gobierno brasileño decidió recurrir una vez más al Fondo Monetario Internacional (FMI). Frente a este panorama de catástrofe cercana, existió un marcado consenso entre inversionistas y representantes del Gobierno Federal acerca de la imperiosa necesidad de acceder a los recursos de ese organismo financiero.

Como había sucedido en 1998, cuando firmó un acuerdo con Brasil a raíz de los efectos que las crisis asiática y rusa propagaron sobre los mercados emergentes⁴⁵, la ayuda del Fondo se erigió como una de las principales soluciones del gobierno Cardoso para devolver la confianza que los inversionistas extranjeros habían perdido, de nuevo, en la economía brasileña.

No obstante, la idea inicial de gobierno no fue la de prorrogar el acuerdo que se sostuvo con el FMI años atrás, sino acceder a los recursos a los que el país tiene derecho⁴⁶ como socio del organismo multilateral⁴⁷. La celeridad de la negociación con el FMI, demostró la preocupación que a este organismo le genera la marcada incidencia que colapsos financieros de tipo nacional tienen sobre las regiones y los bloques comerciales en el mundo⁴⁸.

⁴⁵ En palabras de Verónica Goyzueta, en 1998 durante las crisis de Asia y Rusia, el FMI ayudó a Brasil con un paquete de 41.500 millones de dólares para superar los efectos de la contaminación económica. GOYZUETA, Verónica "Brasil se prepara para sobrevivir a un colapso argentino" En Tiempos del Mundo: Julio 15-26 de 2001 Pág. 821

⁴⁶ Estos recursos oscilan entre 10000 y 15000 millones de dólares. GOYZUETA, Verónica "Brasil se prepara para sobrevivir a un colapso argentino" En Tiempos del Mundo: Julio 19-26 de 2001 Pág. 821

⁴⁷ Según Goyzueta, este plan le permite a Brasil defenderse de los efectos negativos de una quiebra en Argentina y daría al Banco Central más aliento para protegerse de la especulación en el mercado de cambio, que ya levó al real a superar sus récords de devaluación, desde que esa moneda surgió en 1994. GOYZUETA, Verónica "Brasil se prepara para sobrevivir a un colapso argentino" En Tiempos del Mundo: Julio 15-26 de 2001 Pág. 821

⁴⁸ Para Goyzueta, los integrantes del FMI habían mostrado su preocupación con la tensión en la economía mundial, la duración de la crisis argentina y la escasez de capitales para los mercados emergentes. GOYZUETA, Verónica "Brasil realizará un ajuste fiscal y aceptará el rescate del FMI" En Tiempos del Mundo: 26 de Julio a Agosto 2 de 2001. Pág. 819

A la par con el acuerdo, el equipo económico del gobierno Cardoso concretó la reducción del gasto público⁴⁴, hecho que determinó que el incremento del superávit primario pasara del 3% al 3.5% del PIB⁴⁵.

D. Asociaciones peligrosas

Se ha convertido en costumbre que, al estudiarse los efectos que tienen las uniones comerciales y, en general, económicas, se alaben lo positivos que son para los países que deciden apostar por la apertura de sus mercados y la unificación o, al menos, la flexibilización de sus aduanas. Sin embargo, estos estudios, en general, padecen de un optimismo que oscila entre la micipia y la amnesia, pues algunas veces no ven y otras olvidan que la integración tiene costos y que estos son, en ocasiones frecuentes, muy altos.

Como era de esperarse, las implicaciones negativas de la crisis argentina tuvieron un efecto nocivo dentro de Mercosur, situación que propició la ruptura de algunas negociaciones comerciales trascendentales entre los dos socios principales de este acuerdo comercial: Argentina y Brasil.

Brasil, participante mayoritario del acuerdo, podría ser el principal afectado del colapso austral. En consecuencia, para dar respuesta a los graves problemas de su principal socio, el gobierno de Fernando Henrique Cardoso se apresuró a iniciar una campaña de apoyo internacional que motivó a la comunidad externa y configuró un nuevo consenso mundial sobre la necesidad de evitar posibles contagios de la crisis argentina⁴⁶.

⁴⁴ En esta medida, el gobierno brasileño debió realizar un ajuste fiscal equivalente a 2600 millones de dólares en lo que restó del año como una de las estrategias para defenderse del contagio aún mayor de la crisis argentina en su economía que provocó en el país una fuerte devaluación. El ajuste fiscal estuvo orientado hacia la restricción en el gasto público. GOYZUETA, Verónica. "Brasil realizará un ajuste fiscal y aceptará el refuerzo del FMI". En *Tiempos del Mundo*. 26 de Julio a Agosto 2 de 2001. Pág. B19.

⁴⁵ Un recorte fiscal elevaría la meta del superávit primario del 3% al 3.5% del PIB, lo que significa que este superávit pasaría de 15800 millones a 18440 millones de dólares durante este año. GOYZUETA, Verónica. "Brasil realizará un ajuste fiscal y aceptará el refuerzo del FMI". En *Tiempos del Mundo*. 26 de Julio a Agosto 2 de 2001. Pág. B19.

En Agosto de 2001, coordinó una campaña destinada a sensibilizar a las potencias mundiales para que apresuraran su auxilio al gobierno de Fernando de la Rúa. La diplomacia brasileña construyó un consenso regional en torno a la necesidad de proveer liquidez a la economía argentina con el fin de evitar contagios en la región y en otras economías emergentes⁴⁷.

Pese a estas acciones, la relación económica y comercial entre las dos naciones presentó profundos inconvenientes durante gran parte de Julio de 2001, período que coincidió con el recrudecimiento de la situación económica en Argentina. Al respecto, la decisión de ese país de gravar algunos productos brasileños, como vehículos y equipos de telecomunicaciones e informáticos, motivó profundas discrepancias con algunos funcionarios del gobierno Cardoso que, de inmediato, se manifestó en contra de la medida, debido a que ésta lesionó enormemente los intereses comerciales de algunas firmas brasileñas⁴⁸.

La decisión argentina estaba sustentada en la necesidad de acceder a recursos y nuevos ingresos en aras de reducir el déficit fiscal en sus cuentas nacionales. Sin embargo, con esta determinación, las ventajas aduaneras que Brasil posee en virtud del Arancel Externo Común (AEC), se vieron reducidas en una proporción considerable.

A partir del panorama económico aquí esbozado, es posible concluir que la crisis argentina ha puesto en evidencia la fragilidad de Mercosur. Lejos de ser un proceso afianzado, la integración comercial de estos países adolece de estabilidad, no sólo en términos estrictamente comerciales y aduaneros sino económicos en general. Lo anterior es causado, principalmente, por la dependencia, natural aunque

⁴⁷ Un recorte fiscal elevaría la meta del superávit primario del 3% al 3.5% del PIB, lo que significa que este superávit pasaría de 15800 millones a 18440 millones de dólares durante este año. GOYZUETA, Verónica. "Brasil realizará un ajuste fiscal y aceptará el refuerzo del FMI". En *Tiempos del Mundo*. 26 de Julio a Agosto 2 de 2001. Pág. B19.

⁴⁸ *Ibid.*

⁴⁹ Al respecto, Luis Felipe de Seixas Correa, número dos de la Cancillería brasileña, afirmó en Julio de 2001: "se suspendieron las conversaciones bilaterales en los puntos de divergencia. Una medida como esa compromete la esencia de Mercosur. Entonces no hay más ninguna unión aduanera. Si es así, tampoco hay comercio". "Brasil suspende negociaciones comerciales con Argentina". En *Tiempos del Mundo*. Jueves 12 de Julio de 2001. Pág. 22B.

excesiva, que sufre la unión del manejo interno que hace cada uno de sus integrantes de sus políticas económicas propias.

El hecho de que Mercosur esté lejos de ser un proceso consolidado, no sólo intranquiliza a Brasil por la suerte misma de su integración comercial con Argentina, Uruguay y Paraguay o por las consecuencias inmediatas que las decisiones de estos le causen. La preocupación más trascendental es que la plataforma sobre la que espera negociar un futuro acuerdo continental de comercio parece resquebrajarse bajo sus pies. En efecto, Brasil ha desarrollado su estrategia para asumir las negociaciones del ALCA desde el fortalecimiento de su integración y, por supuesto, su influencia en Sudamérica, una subregión en la que es potencia indiscutible; por lo tanto, la actual crisis de Mercosur dificulta de manera considerable uno de sus objetivos de corto plazo: la adhesión de nuevos socios a los que actualmente integran esta unión²⁴.

Anexo 1: Brasil - Colombia: Cambio de Frente - Crónica

Si bien en el año 2000 las relaciones colombo-brasileñas estuvieron enmarcadas dentro de la paranoia regional que desató el Plan Colombia, a medida que este se fue ejecutando, la realidad pareció no coincidir con los escenarios proyectados. Durante 2001 la atención se centró en materias como la crisis económica argentina, los efectos que esta puede ocasionar en sus socios de MERCOSUR y los demás países suramericanos y la lucha contra el narcotráfico internacional, un tema recurrente desde hace varios años en la región.

Es precisamente en esta última cuestión que se centró la atención de los dos países durante finales de 2000 y buena parte de 2001, toda vez que la conexión entre las organizaciones de narcotraficantes de ese país y las guerrillas colombianas

²⁴ Al respecto ver PÁEZ, César. Redescubrimiento del más grande. En: OASIS 2000, Universidad Externado de Colombia, Bogotá, 2000, pág. 103

se hizo evidente con la captura, en Colombia, del narcotraficante brasileño Luiz Fernando da Costa, alias "Fernandinho Beira do Mar".

A. Perfil

Beira Mar nació en el municipio Duque de Caxias, en la Baixada Fluminense, región vecina de Río de Janeiro. Luego de haber pasado por el ejército brasileño, inició su carrera delictiva a los 18 años, con robos a depósitos militares, almacenes y bancos. A la edad de veinte fue aprehendido y enviado a prisión durante dos años. Luego de cumplir esta pena se estableció en la favela Beira-Mar, en Río de Janeiro, donde en poco tiempo se convirtió en uno de los cabecillas del tráfico local²⁵. Desde entonces, las operaciones de este capo, para muchos el Pablo Escobar brasileño, crecieron hasta ser acusado actualmente no sólo de controlar el 60% del tráfico de cocaína en su país²⁶ sino de una parte importante del de armas²⁷.

La "internacionalización" de Da Costa comenzó en 1997, cuando escapó de una prisión de Belo Horizonte, estado de Minas Gerais, en donde cumplía una sentencia de treinta años, impuesta en 1996 por un tribunal de Río de Janeiro²⁸. Desde entonces se convirtió en una especie de criminal errante: tuvo que esconderse en Paraguay, Uruguay, Bolivia²⁹ y, finalmente, Colombia. Su huida, lejos de significar un factor de debilitamiento de su capacidad criminal, llevó a da Costa a convertirse

²⁵ FELTRIN, Ricardo. Saiba quem é Fernandinho Beira-Mar. En: Folha Online, São Paulo, (13, Mar., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ul195u24311.shtml>

²⁶ EFE y ARII capo narco brasileño, deportado por Colombia: Fernandinho preso y sus rivales festejan. En: El Clarín, Buenos Aires, (26, Abr., 2001)

²⁷ Para el entonces gobernador de Río de Janeiro, Anthony Garotinho, da Costa era responsable del 75% del narcotráfico no sólo en Río sino en São Paulo, Minas y el Nordeste. (Garotinho diz que Fernandinho Beira-Mar não se entregará. En: Folha Online, (15, Mar., 2001), São Paulo, <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ul195u24508.shtml>)

²⁸ LEITE, Fabiane. Beira-Mar foi condenado a 30 anos por tráfico em 1996. En: Folha Online, (13, Mar., 2001), São Paulo, <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ul195u24295.shtml>

²⁹ FELTRIN, Op. cit.

en un traficante internacional, hasta el punto de haber ampliado sus actividades al tráfico de armas rusas, a través de Jordania, Surinam y Paraguay⁴⁰, lo que le permitió entrar en contacto y entablar amistad con los líderes de las FARC⁴¹.

Pese a la importancia de este personaje, las autoridades federales brasileñas no creen que sea el jefe de la organización delictiva. Según las informaciones que ha podido recopilar la Policía Federal, da Costa es un mando secundario de una organización internacional muy poderosa que maneja el tráfico de narcóticos colombianos a Estados Unidos y Europa, a través de Brasil, Guyana y Surinam. Para este cuerpo de seguridad, el verdadero cabecilla de la organización, bautizada como el "Suri-cartel", es Leonardo Dias Mendonça, quien estuvo preso en Belem hasta octubre de 2000, cuando fue liberado en cumplimiento de hábeas corpus dictado por el Tribunal Superior de Justicia de Brasil. La Policía Federal tiene indicios de que también este capo ha proveído de armas a las FARC⁴².

Aunque las autoridades estatales de Río de Janeiro creen que da Costa es el jefe máximo de la organización y que Mendonça trabaja bajo sus órdenes, coinciden con las federales en que la relación entre esta organización y las FARC se basa en un intercambio de armas por cocaína⁴³.

B. Captura

El primer indicio que se tuvo sobre la presencia de Fernandinho en Colombia lo dio la captura en Villavicencio de su amante⁴⁴, Jacqueline Alcântara de Moraes, el trece de febrero de 2001, en el marco de la operación "Gato Negro"⁴⁵. Sin

⁴⁰ REUTERS. Fernandinho revelou ruínas de armas de las FARC. En: Caracol Radio, Bogotá, (17. May., 2001). <http://www.caracol.com.co/titular.asp?ID=48476>

⁴¹ FELTRIN, *Op. cit.*

⁴² LOBATO, Elvira. Para PF, Beira-Mar é subchefe de quadrilha. En: Folha Online, (24. Abr., 2001), Río de Janeiro. <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u27596.shl>

⁴³ *Ibid.*

⁴⁴ Amante de Beira-Mar é presa na Colômbia. En: Estadão, São Paulo, (16. Feb., 2000). <http://www.estadao.com.br/agestado/noticias/2001/fev/16/257.htm>

embargo, esta mujer, considerada una pieza clave en la conexión entre el narcotráfico brasileño y las FARC, fue puesta en libertad por las autoridades colombianas tres semanas después⁴⁶, cuando éstas comprobaron que sus documentos estaban en orden. Un día más tarde de su liberación llegó la orden de aprehensión preventiva que, desde octubre de 1999, profirieron las autoridades brasileñas⁴⁷, quienes la vinculan con tráfico de armas en Paraguay, Perú y Jordania. Por supuesto, la liberación de esta mujer no sólo causó malestar a las autoridades brasileñas sino a las militares colombianas pues, hasta ese momento, Alcântara era la única pieza clave de esa red que se había logrado capturar, y vinculaba claramente a las FARC con el narcotráfico brasileño⁴⁸.

La idea que Fernandinho estaría en Colombia cobró fuerza cuando comenzaron a circular rumores sobre las heridas de fusil recibidas por el capo en una operación del ejército colombiano, llevada a cabo el 13 de febrero, cerca de la frontera con Brasil⁴⁹. La confirmación de la noticia, hecha dos semanas después por la Secretaría de Seguridad de Río de Janeiro, estuvo acompañada de informaciones sobre la atención médica que a Fernandinho se le dio en un campamento de las FARC⁵⁰.

El cerco que las autoridades colombianas, con la colaboración de las brasileñas⁵¹, levantaron alrededor de Fernandinho se hizo cada vez más estrecho. El 19 de marzo, poco más de un mes después, Elizete da Silva Uira, esposa de da Costa y por quien

⁴⁶ Esta operación, que además buscaba destruir cultivos de coca en Michadá, Guainía, Maupés y Amazonas, fue apoyada por un gran contingente: 3.500 hombres de las Fuerzas Especiales del Ejército, la Fuerza de Despliegue Rápido, del Batallón de Infantería de Marina y del Grupo Aéreo de Oriente. (Fuga carloca. En: Revista Cambio, (12 Mar./19 Mar., 2001). <http://www.cambio.com.co/web/interior.php?idp=19&ids=28&ida=781>)

⁴⁷ CARACOL. Detenido en Bogotá supuesta esposa del "capo" brasileño "Fernandinho". En: Caracol Radio, Bogotá, (22. Mar., 2001). <http://www.caracol.com.co/titular.asp?ID=44539>

⁴⁸ EL TIEMPO, (13. Mar., 2001). Citado por: Folha Online. Mulher de Beira-mar foi presa e solta na Colômbia há um mês. En: Folha Online, São Paulo, (13. Mar., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u24294.shl>

⁴⁹ Fuga carloca. *Op. cit.*

⁵⁰ MIGNONE, Ricardo. Gregori diz que PF foi informada sobre internação de Beira-Mar. En: Folha Online, Brasília, (13. Mar., 2000). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u24295.shl>

⁵¹ BUOSI, Milena. Baleado, Beira-Mar é tratado em acampamento das FARC. En: Folha Online, Brasília, (13. Mar., 2000). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u24302.shl>

⁵² La colaboración en este caso específico se hizo más fuerte desde la visita del secretario de seguridad de Río de Janeiro, Josias Quintal, a Colombia en octubre de 2000. (LEITE, *Op. cit.*)

existía una orden de prisión proferida por una corte de Río de Janeiro bajo los cargos de formación de banda delictiva y tráfico de drogas, fue capturada en Bogotá por la policía colombiana⁷². En esta operación fueron encontradas dos agendas, una en portugués y la otra en español⁷³, cuyo contenido, una vez descifrado con la ayuda de un criptógrafo, permitió establecer que da Costa usaba en el país la falsa identidad colombiana de Carlos Julio Segura Alcántara, bajo la cual compró una hacienda en Guaviare y cinco inmuebles y un carro en Bogotá; en este documento también se encontró información sobre los siete teléfonos satelitales que usaba para manejar sus negocios en Colombia, Brasil y Paraguay, y la manera como había negociado la protección que le daba el Negro Acacio⁷⁴, a cambio de la cual pagaba a las FARC US\$500 por cada kilo embarcado y US\$15.000 por el derecho de descolaje de cada avión⁷⁵, lo que alcanzaba a sumar alrededor de US\$10 millones mensuales. Un indicio que muestra la intención que tuvo Fernandinho de establecerse en Colombia, al menos durante un plazo mediano, fue el hallazgo que hicieron las autoridades de uno de sus hijos, identificado falsamente como Rian Guillermo Segura García, matriculado en un colegio bogotano⁷⁶.

Ese mismo día, la Fuerza de Despliegue Rápido del Ejército y la Fuerza Aérea⁷⁷ habían obligado a realizar un aterrizaje forzoso a una avioneta en la que se transportaban Beira do Mar y cuatro personas más⁷⁸, quienes huyeron a pie por la selva de Vichada, departamento fronterizo con Brasil y Venezuela. Dos días después,

⁷² Policía colombiana prende mulher de Fernandinho Beira-Mar. En: Folha Online, São Paulo, (21. Mar., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u25031.shtml>

⁷³ El hijo de Fernandinho. En: Revista Cambio, Bogotá, (26 Mar./ 02 Abr., 2001). <http://www.cambio.com.co/web/interior.php?idp=21&ids=2&ida=920>

⁷⁴ Dentro de este trato se estableció, como bonificación adicional para Acacio, la entrega trimestral de 60 botellas de Chivas Regal cosecha 1921 y 60 de Johnny Walker sello azul. (FOLHA SÃO PAULO, Agenda auxiliou prisão de Beira-Mar. En: Folha Online, Rio de Janeiro, (24. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u27594.shtml>)

⁷⁵ CARACOL. Capo brasileiro confessou nexos com as FARC, dice general Velasco. En: Caracol Radio, Bogotá, (23. Abr., 2001). <http://www.caracol.com.co/titulos.asp?ID=46823>

⁷⁶ El hijo de Fernandinho. *Op. cit.*

⁷⁷ Fernandinho niega vínculos con las Farc. En: Caracol Radio, Bogotá, (21. Mar., 2001). <http://www.caracol.com.co/titulos.asp?ID=46805>

⁷⁸ REUTERS. Colômbia teve de derrubar avião para capturar Beira-Mar. En: Folha Online, São Paulo, (21. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/reuters/ult112u742.shtml>

el 21 de abril, Fernandinho Beira do Mar fue capturado por el ejército colombiano⁷⁹. La noticia de la captura fue dada de manera oficial por el presidente Pastrana ese mismo día en Québec, en donde se encontraba reunido con otros mandatarios americanos en el marco de la Tercera Cumbre de las Américas⁸⁰. El presidente Cardoso, también presente en la cumbre, no sólo felicitó al gobierno colombiano sino que hizo hincapié en que la captura se había conseguido gracias a la colaboración de las autoridades de los dos países.⁸¹

C. Envío

El traslado de Luis Fernando de Costa a Brasil no sólo estuvo roceado de fuertes medidas de seguridad sino también de confusión⁸² y contradicciones entre las autoridades estatales y federales de ese país.

Tan sólo un día después de la captura del capo brasileño, el gobierno estatal de Río de Janeiro pareció tomar la iniciativa para lograr la extradición de da Costa, con el envío a Bogotá del coronel Josias Quintal, Secretario de Seguridad Pública⁸³. Este movimiento dio la impresión de falta de coordinación entre las autoridades estatales y las federales, pues, al tiempo que las primeras dieron este primer paso, Celso Lafer, ministro de Relaciones Exteriores, prefirió esperar a que el narcotraficante fuera deportado por las autoridades colombianas, dado que entre los dos países no hay acuerdos vigentes de extradición y el trámite de deportación resultaba

⁷⁹ Reuters.

⁸⁰ Pastrana interrumpe cúpula de Québec para anunciar prisión de Beira-Mar. En: Folha Online, São Paulo, (21. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/internacional/ult95u27448.shtml>

⁸¹ FHC diz considera prisão de Beira-Mar "excelente notícia". En: Folha Online, São Paulo, (21. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u27449.shtml>

⁸² La pelea por Fernandinho. En: Revista Cambio, (30 Abr./1 May., 2001). <http://www.cambio.com.co/web/interior.php?idp=2&ids=2&ida=1130>

⁸³ Josias Quintal vai à Colômbia formalizar extradição de Beira-Mar. En: Folha Online, São Paulo, (22. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u27471.shtml>

mucho más expedito debido a que, según este funcionario, fue previamente acordado con el gobierno colombiano⁸⁴.

Pocas horas después, en una comunicación oficial, las autoridades estatales dejaron claro que su interés no estaba centrado en conseguir el traslado de da Costa sino en la información que este pudiera dar durante su testimonio en Colombia⁸⁵. Sin embargo, estas declaraciones se produjeron luego de que Quintal estuvo en el búnker de la Fiscalía en Bogotá y, al parecer, le fue negada la exigencia que, de forma arada, hizo a los funcionarios de esa entidad para que da Costa le fuera entregado⁸⁶. Días más tarde, al ser conducido al aeropuerto El Dorado, Fernandinho les habría dicho a los funcionarios del DAS que lo acompañaron, que confiaba más en las autoridades estatales que en las federales⁸⁷.

Por otro lado, aunque José Gregori, Ministro de Justicia de Brasil, trató de iniciar el trámite de extradición a través de su embajada en Colombia, esto no fue más que una formalidad legal. Ese mismo día fueron enviados a Bogotá cuatro comisarios y dos agentes de la Policía Federal en un avión de la Fuerza Aérea Brasileña (FAB)⁸⁸.

Pese a que en un primer momento se pensó que la deportación inmediata de da Costa era un hecho, esta hipótesis fue puesta en duda poco después, debido a que las autoridades colombianas tenían mucho interés en la información que Fernandinho les pudiera dar sobre las relaciones del narcotráfico con la guerrilla, específicamente con las FARC⁸⁹.

⁸⁴ Governo brasileiro pretere que Beira-Mar seja deportado pela Colômbia. En: Folha Online, São Paulo (22. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/uf95u27479.shtml>

⁸⁵ Secretário de Gardino ouvirá na Colômbia depoimentos de Beira-Mar. En: Folha Online, São Paulo (22. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/uf95u27484.shtml>

⁸⁶ Lapelea por Fernandinho. Op. cit.

⁸⁷ Id.

⁸⁸ Brasil encaminha pedido de extradição mas quer expulsão de Beira-Mar. En: Folha Online, São Paulo (22. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/uf95u27485.shtml>

⁸⁹ Repatriamento de Beira-Mar pode esbarrar em interesses da Colômbia. En: Folha Online, São Paulo (22. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/uf95u27492.shtml>

Sin embargo, las declaraciones del capo fueron tomadas en la Fiscalía General en Bogotá tan sólo durante dos días, luego de los cuales se decidió su deportación⁹⁰. Al parecer, la decisión de entregar el capo a las autoridades brasileñas se debió a un acuerdo entre la Fiscalía colombiana y da Costa, pues éste temía que las FARC intentaran asesinarlo; a cambio de esto, Fernandinho decidió revelar la ruta de las armas entregadas a ese grupo guerrillero⁹¹. Para llevar a cabo el traslado de da Costa a Brasil, la Fiscalía decidió retirar los cargos en su contra⁹² y ponerlo a disposición del DAS, este último organismo no encontró justificación legal para su estada en el país y, mediante un acto administrativo que es inapelable, lo expulsó⁹³.

En la madrugada del 25 de abril, el capo fue conducido, en medio de un importante operativo de seguridad⁹⁴, a la terminal aérea de la Policía Nacional⁹⁵, en donde fue entregado a las autoridades brasileñas, que lo esperaban en un avión de la Fuerza Aérea de ese país, enviado en la noche del 24 desde Tabatinga, para llevarlo a Brasilia⁹⁶, a donde finalmente arribó al día siguiente.

La rápida salida de Fernandinho hacia su país no permitió sustentar suficientemente las acusaciones que se formularon en su contra, relativas a las actuaciones concretas de las FARC en el narcotráfico, al evitar que su juicio se realizara en Colombia.

⁹⁰ Beira-Mar já está a caminho da Base Aérea de Bogotá. En: Folha Online, São Paulo (24. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/uf95u27678.shtml>

⁹¹ REJTERS: Fernandinho revelou rotas de armas de las FARC. Op. cit.

⁹² AF: Primeira ordem de prisão por narcotráfico em Colômbia conta um jefe de las FARC: 'El Negro Acacia' está acusado de cambiar drogas por armas en la zona fronteriza con Brasil. En: El País, Madrid (11. Abr., 2001). <http://www.elpais.com/>

⁹³ Lapelea por Fernandinho. Op. cit.

⁹⁴ Folha Press: Beira-Mar segue em avião da FAB para Brasília. En: Folha Online, São Paulo (25. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/uf95u27687.shtml>

⁹⁵ SÁNCHEZ Mario: Deportado narcotraficante 'Fernandinho Beira-Mar'. En: Caracol Radio (25. Abr., 2001). <http://www.caracol.com.co/ff/for.asp?ID=46968>

⁹⁶ Equipe da Polícia Federal vai ao encontro de Beira-Mar na Colômbia. En: Folha Online, São Paulo (24. Abr., 2001). <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/uf95u27671.shtml>

D. Conexión

Aunque la relación estrecha entre el narcotráfico colombiano y el brasileño y de estos con las FARC es conocida desde hace tiempo⁹⁷, a partir del encuentro en Letícia de los presidentes Pastrana y Cardoso, en octubre de 1999, se creó en Brasil la Comisión Parlamentaria de Investigación al Narcotráfico (CPI), con el fin de medir la magnitud real de este problema. Como resultado de su trabajo de poco más de un año, se presentó un informe en el que aparecieron vinculados no sólo traficantes sino oficiales de la fuerza aérea e importantes empresarios y políticos brasileños⁹⁸. Además, el informe mostró las diferentes rutas del tráfico de cocaína colombiana hacia el exterior y de armas hacia Colombia⁹⁹, en el que han estado involucrados los exdictadores paraguayo, Lino Oviedo, y surinamés, Desi Bouterse¹⁰⁰.

La manera como funciona la relación entre el narcotráfico brasileño y las FARC puede ser descrita de manera clara en la misma forma que lo hizo, en marzo de 2001, el entonces gobernador del estado de Río de Janeiro, Anthony Garotinho: "...entran las drogas que se convierten en armas y vuelven a Colombia"¹⁰¹.

Las rutas aéreas que sigue el tráfico de narcóticos parten con cocaína de las selvas amazónicas colombianas, lo que es facilitado por la baja vigilancia que tiene la Fuerza Aérea Colombiana en la zona¹⁰², hace escala en el Mato Grosso de Brasil y sigue a los estados del sur de ese país¹⁰³, desde donde continúa por tierra a

⁹⁷ "Según informes de inteligencia de las Fuerzas Armadas, desde mediados de la década de los 80 esta organización guerrillera ha venido cultivando un porcentaje de los cultivos y productores de hoja y pasta de coca", la Prosexa Reina. En: Revista Semana, Bogotá, Edición 987, (2/3 Abr. 2001), <http://semana.terra.com.co/987/actualidad/ZZXCXZ8ZKC.asp>

⁹⁸ El 8.000 brasileño. En: Revista Cambio, (18 Dic./28 Dic., 2000), <http://www.cambio.com.co/web/interior.php?idp=8&idc=2&id=187>

⁹⁹ En un aparte de este informe se habla principalmente automáticas, rifles, pistolas y misiles tierra aire. Citado por RUEDA, María Isabel. La soledad de Colombia: No sólo Colombia es un problema para la región, sino además la región es un problema para Colombia. En: Revista Semana, Bogotá, Edición 977, (22/28 Ene. 2001), <http://semana.terra.com.co/977/ZZ2PUMDT6IC.asp>

¹⁰⁰ El 8.000 brasileño. *Op. cit.*

¹⁰¹ Garotinho dice que Fernandinho Beira-Mar irá entregarse. *Op. cit.*

¹⁰² Se busca Colombia y Estados Unidos van tras el guerrillero que controla la mayor área cocanera del mundo. En: Revista Semana, Edición 957, (4/10 Sep. 2000), <http://semana.terra.com.co/977/ZZ2PUMDT6IC.asp>

¹⁰³ SOARES, Ronaldo. Polícia Federal rastreia possíveis sucessores de Beira-Mar. En: Folha Online, São Paulo, (01. May., 2001), <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u28137.shtml>

Paraguay, país en el que se abastece de marihuana, para llegar finalmente a Uruguay¹⁰⁴. Por su parte, el tráfico de armas se inicia en el mercado negro ruso y pasa a través de Jordania, desde donde son enviadas a Sudamérica; ya en este continente, son despachadas desde Surinam y Paraguay a Brasil y, de allí, a Colombia¹⁰⁵.

Las autoridades de Estados Unidos se mostraron también muy interesadas en la información que sobre la relación de las FARC con el narcotráfico pudiera encontrarse en este caso, hasta el punto que enviaron a un fiscal delegado por el Departamento de Justicia de ese país con el fin de conocer los documentos incautados durante la operación Gato Negro¹⁰⁶.

Durante sus primeras declaraciones a la prensa, dadas en la base de Marandúa en Vichada¹⁰⁷, Fernandinho afirmó que su estada temporal en Colombia se debía a sus negocios de ganadería¹⁰⁸. De manera consecuente, al declarar frente a la Comisión de Derechos Humanos y Combate a la Violencia, de la Cámara de Diputados de su país, Fernandinho negó de nuevo cualquier relación con las FARC, pese a haber aceptado que hizo de Barranco Minas, un pueblo en Guanía controlado por ese grupo guerrillero, su centro de operaciones en Colombia¹⁰⁹; igualmente argumentó que de ser cierta su relación con el grupo guerrillero, dada la presión que hacen las autoridades colombianas y estadounidenses por probar la relación de éste con el narcotráfico, jamás hubiera sido deportado¹¹⁰. Por su parte, Raúl Reyes, vocero de las FARC en el proceso de paz con el gobierno colombiano, también desmintió la relación de esa organización con Fernandinho y, pocos días después

¹⁰⁴ TORRES, Sergio. PF investiga ação de Beira-Mar no Uruguay. En: Folha Online, São Paulo, (01. May., 2001), <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u28127.shtml>

¹⁰⁵ CASTILLO, Fabio. Tentáculos del Medio Oriente. En: El Espectador, Bogotá, (4. Nov. 2001), <http://www.elespectador.com/2001/20011104/judicial/nota1.htm>

¹⁰⁶ La Prueba Reina. *Op. cit.*

¹⁰⁷ Beira-Mar nega vínculos com guerrilha colombiana. En: Folha Online, (22. Abr., 2001), <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u27483.shtml>

¹⁰⁸ Fernandinho nega vínculos con las Farc. *Op. cit.*

¹⁰⁹ Beira-Mar volta a negar qualquer ligação com as FARC. En: Folha Online, São Paulo, (15. May., 2001), <http://www.uol.com.br/folha/cotidiano/ult95u29086.shtml>

¹¹⁰ MARGUES, Hugo. Beira-Mar nega ligação com guerrilha. En: Estadão, Brasília, (15. May., 2001) http://www.estadao.com.br/Beira-Mar-nega-ligacao-com-guerrilha-Nacional-Ultimas-Noticias-Estadao_com_br.htm

de la captura del capo, afirmó: "...corresponde a los montajes que hacen permanentemente desde la inteligencia militar. Es solamente eso, una novela"¹¹¹.

E. Frontera de vivos

Lo acontecido alrededor de la captura de Fernandinho deja en claro que, la hasta ahora considerada frontera muerta entre Brasil y Colombia, está lejos de ser tal. Aunque la presencia estatal, de lado y lado, haya sido mínima, los tráfico de drogas, armas y oro¹¹² hacen de la Amazonia colombo-brasileña una región muy viva.

El ejército colombiano calcula que sólo por "impuestos" cobrados a los "garimpeiros"¹¹³, las FARC pueden estar recibiendo más de US\$100 millones al año. Estas cifras explican por qué la zona, casi despoblada, pasó a ser uno de los lugares claves en la lucha entre guerrilla y paramilitares: buscan tener el control sobre las explotaciones ilegales locales¹¹⁴.

La relación de las FARC con Brasil no se limita al intercambio de cocaína por armas. De acuerdo con el DAS, un brasileño con el alias de Mario sería el comandante del Frente Amazónico de ese grupo guerrillero¹¹⁵ y estaría encargado del control de los "garimpeiros" en los ríos Caquetá, Mecaya, Caguán, Inírida, Putumayo y Guainía de Colombia.

¹¹¹ CARACOL. FARC califica nexos con "capo" brasileño de montaje militar. En: Caracol Radio, Bogotá, (03. May., 2001). <http://www.caracol.com.co/titular.asp?ID=47604>

¹¹² QUEROZ, Silvio. Garimpeiros brasileiros movimentam a "economia" das FARC. En: Estadão, São Paulo, (25. Jul., 2001). http://www.estadao.com.br/Matérias - Jornal da Tarde - Estadão_com_br.htm

¹¹³ Buscadores de oro ilegales brasileños

¹¹⁴ AGÊNCIA ESTADO. Polícia colombiana prende quatro brasileiros. En: Estadão, São Paulo, (27. Ago. 2001). http://www.estadao.com.br/Polícia colombiana prende quatro brasileiros - Internacional - Últimas Notícias - Estadão_com_br.htm

¹¹⁵ EL TIEMPO, (13. Mar. 2001). Citado por: Estadão, Um brasileiro no comando da guerrilha na Colômbia?, En: Estadão, Brasília, (24. Jul. 2001). http://www.estadao.com.br/Um brasileiro no comando da guerrilha na Colômbia - Jornal da Tarde - Estadão_com_br.htm

Por otro lado, gracias al seguimiento financiero que se ha hecho a los tráfico de armas y drogas entre estos países, se ha podido establecer que la red tiene una extensión hasta ahora insospechada: el lavado de dinero generado por estas operaciones, que se realiza a través de empresas fachada, casas de cambio y agencias de turismo en Panamá, Colombia, Ecuador, Bolivia, Brasil y Paraguay, administradas por ciudadanos de origen sirio-libanés, pueda estar financiando grupos integristas islámicos, dentro de los que se cree está el Hizbulah¹¹⁶.

Anexo 2. Partidos Políticos Brasileños

PARTIDOS CON ESTATUTOS REGISTRADOS Ley 5682/71 - adaptados a la Ley 9.096/95

SIGLA	NOMBRE	Fecha de Registro ante el TSE*	Nº de diputados federales
PTB	PARTIDO TRABALHISTA BRASILEIRO	03.11.81	14
PDT	PARTIDO DEMOCRÁTICO TRABALHISTA	10.11.81	12
PT	PARTIDO DOS TRABALHADORES	11.02.82	13
PFL	PARTIDO DA FRENTE LIBERAL	11.09.86	25
FL	PARTIDO LIBERAL	25.02.88	22
PC do B	PARTIDO COMUNISTA DO BRASIL	23.06.88	65
PSB	PARTIDO SOCIALISTA BRASILEIRO	01.07.88	40
PSDB	PARTIDO DA SOCIAL DEMOCRACIA BRASILEIRA	24.08.89	45
PTC	PARTIDO TRABALHISTA CRISTÃO (ANTIGO PRN)	22.02.90	36
PSD	PARTIDO SOCIAL DEMOCRÁTICO	16.03.90	41
PSC	PARTIDO SOCIAL CRISTÃO	29.03.90	20
PMN	PARTIDO DA MOBILIZAÇÃO NACIONAL	25.10.90	33

¹¹⁶ CASTILLO Oca, et al.

SIGLA	NOMBRE	Fecha de Registro ante el TSE*	Nº de diputados federales
PRONA	PARTIDO DE REEDIFICAÇÃO DA ORDEM NACIONAL	30.10.90	56
PRP	PARTIDO REPUBLICANO PROGRESSISTA	29.10.91	44
PPS	PARTIDO POPULAR SOCIALISTA- (ANTIGO PCB)	19.03.92	23
PV	PARTIDO VERDE	30.09.93	43
PT do B	PARTIDO TRABALHISTA DO BRASIL	11.10.94	70
PPB	PARTIDO PROGRESSISTA BRASILEIRO (PPR+PP)	16.11.95	11
PSTU	PARTIDO SOCIALISTA DOS TRABALHADORES UNIFICADO -ANT. PRT	19.12.95	16
PCB	PARTIDO COMUNISTA BRASILEIRO	09.05.96	21
PST	PARTIDO SOCIAL TRABALHISTA	28.08.96	18
PRTB	PARTIDO RENOVADOR TRABALHISTA BRASILEIRO	18.02.97	28
PHS	PARTIDO HUMANISTA DA SOLIDARIEDADE - (Antiguo PSN)	20.03.9	31
PSDC	PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA CRISTÃO - ANT. PDC	05.08.97	27
PCO	PARTIDO DA CAUSA OPERÁRIA	30.09.97	29
PTN	PARTIDO TRABALHISTA NACIONAL	02.10.97	19
PAN	PARTIDO DOS APOSENTADOS DA NAÇÃO	19.02.98	26
PSL	PARTIDO SOCIAL LIBERAL	02.06.98	17
PGT	PARTIDO GERAL DOS TRABALHADORES	02.09.99	30

Fuente: Tribunal Superior Electoral, <http://www.tse.gov.br>